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□ 本报记者 石如宽

12月6日，寿光市民刘炳明开车驶过金光街
建桥路至学院路路段。“宽阔平坦，这条路修得
好。”刘炳明说。

金光街是寿光筹划的“八纵六横”城市交通
路网结构中东西向的一条重要通道。今年，寿光
对金光街进行了改造。

“充分融合了人性化、生态化、节能环保、
海绵城市等新型理念，在工程建设过程中使用了
大量新材料。”寿光市住建局局长崔维川说，改
造后的金光街可缓解寿光城区东西交通压力，改
善居民出行。

金光街改造全长4400米，东段拓宽至30米，
西段拓宽至20米，共涉及圣城街道4个村67户、4
家企业、39家沿街商铺。“圣城街道充分调动村
两委成员和党员力量，一户一户做工作，一家一
家讲政策，全部按时间节点完成了拆迁任务，确
保了金光街的提升改造。”寿光市委常委、圣城
街道党工委书记马焕军说。

稻田镇东里村，是寿光灾后重建4个整体迁
建村之一。迁建安置区的楼房，目前正在进行地
基打桩。该项目一期建设14栋公寓楼、3栋沿街
商品房及1栋社区办公楼，总建筑面积7万平方
米。项目于今年9月中旬正式启动，11月5日施工
队伍进场，预计明年8月31日前完成竣工验收。

“社区建成后，将实现社区服务、医疗卫
生、公共事业的一站式服务。”稻田镇党委书记
李秀欣说。

南宅科村是羊口镇受灾最为严重的村庄，进
水水位高，浸泡时间长。羊口镇利用土地挂钩政
策对南宅科村进行整村迁建。南宅科新区规划占
地6 . 47公顷，计划建设小高层住宅楼10栋，总
户数388户。工作中，羊口镇对迁建工作整体统
筹谋划，具体工作同步交叉，排水防疫、新村建
设、恢复生产三大块工作压茬推进，实行挂图作
战、督查销号。

目前，羊口镇南宅科村新区的住宅楼已全部
完成打桩，正在进行基础施工。

羊口镇人大主任刘保生说，南宅科村新区实
现了特事特办、一路绿灯的超常规速度，成为在
潍坊市15个需要重建的受灾村中第一个正式开工
的村庄。

洛城街道尧水幸福社区是寿光市最大的棚户
区改造项目，该项目总投资14亿元，共建设118
栋多层住宅和沿街楼、建筑面积36万平方米，可
以安置5个村1500户群众。目前，住房已全部分
配到户，正在进行道路、绿化、亮化等配套工程
施工。

“我装修完就搬进来，以后就住上楼房
了。”尧水幸福社区居民李素玲说。

化龙镇的化龙桥村利用土地增减挂钩项目，
规划建设公寓楼23栋，沿街楼2栋。一期16栋公
寓楼和2栋沿街楼已于今年5月份开工建设。

化龙镇高家新村准备整建制向镇区搬迁，将
建设11层公寓楼4栋176户，预计明年3月份动工
建设。“不断改善百姓居住环境，提升生活品
质，满足百姓对美好生活的向往。”化龙镇党委
书记韩效启说。

如今，古城街道北洛村的刘尚民家用上了集
中供暖。去年冬天他家还烧煤供暖。

今年，古城街道启动了开发区集中供热工
程，项目总投资3 . 5亿元，规划供热面积300万
平方米，可辐射辖区各大社区及相关工商贸企
业，要利用巨能热电余热实现清洁供暖。规划供
暖面积70万平方米，主管网供热管道12 . 6公
里。

□记者 石如宽 报道
本报寿光讯 “党风廉洁建设，既要抓腐败

问题，也要抓庸政、懒政问题。尸位素餐本身就
是腐败，不作为的‘懒政’也是腐败。希望同志
们不断增强勤政廉洁意识，保持清醒头脑，从严
要求，为建设‘魅力城市，幸福圣城’当好骨干
中坚、作出应有贡献。”12月6日,寿光市委常
委、圣城街道党工委书记马焕军在圣城街道班子
成员集体谈话时指出。

“廉政谈话对我们也是一种提醒，点出的问
题也很深刻，在今后的工作中，我们一定远离腐
败，始终保持清醒的头脑，筑牢拒腐防变的思想
道德防线，同时敢于担当、善于做事，杜绝庸
政、懒政问题的出现。”圣城街道纪工委书记张
少杰当场表态。

圣城街道今年在全街道开展廉政谈话活动，
围绕宣传贯彻党的十九大精神和习近平新时代中
国特色社会主义思想、紧抓分管领域党风廉政建
设工作情况、自觉廉洁从政和工作履职尽责等方
面，深入剖析，发现问题，及时整改。

据了解，本次廉政谈话对象包含圣城街道领
导干部、各站所工作人员、30个城市社区工作人
员、70个村的“两委”成员及街直部门负责人
等，真正实现廉政谈话层层开展，全面覆盖，让
党员干部时时自省，廉洁奉公。

□ 本报记者 石如宽 戴玉亮

12月6日，寿光市京剧团小区居民叶明友
家的室内温度是21摄氏度。“这次供暖改得
好，温度很合适。”叶明友说。

暖意流淌的背后，与寿光圣城街道城市社
区书记马金梅在半年前供暖改造会议上的表态
有关。“大冬天的，不能我们暖暖和和地坐在
家里，却让那么多居民供不上暖。”马金梅说。

供暖问题，圣城街道对有条件的推动改
造，条件欠缺的创造条件改。为此，圣城街道
社工放弃休息日入户调查，召开业主座谈会，
指导小区成立百姓参政团和工程监督会，公开
投标启动改造。如今，长达十几年靠烧煤过冬
的京剧团小区居民们，用上了清洁、稳定的集
中供暖。

“服务的热度，关系到居民感受到的温
度。”马金梅说，今年城市社区供暖改造组从
酷暑奋战到秋寒，帮5个小区14栋楼438户居民
完成了集体供暖改造，帮助37个小区81栋楼
1991户居民完成了“串改并”。

翻看圣城街道每天一期的《社情民意简
报》，每条信息有问题、有研判、有建议。
“11月12日，小区供暖实施了串改并，部分业
主担心不热，持观望态度，希望社区继续跟进
问题动态。”“11月13日，赵家烧鸡油污管道
直排小区内，绿植遭到破坏，味道大，建议执
法大队处理。”

“社区服务到边到沿，到家到户，每日简
报是个好办法，倒逼着社区发现问题、相关部
门解决问题。”现代社区党支部书记杨娟说。

凯马南家属院集体供暖今年解决了。小区
的参政团成员、监督会成员、小区居民代表一
起为市住建局燃热办、圣城街道办事处、新力
热电有限公司和益城供电所送去锦旗。

“这是我们分内的事。有事就来找社区，
社区是咱大家伙的家，我们一起把社区这个大
家庭建设好。”圣城街道纪工委书记张少杰
说。

12月6日上午，圣城街道向阳社区社工魏
淑璇来到啤酒厂小区内。这是她包靠的网格之
一。魏淑璇今年刚满20岁，去年11月底到社区
工作。

“以前我不敢进居民家门、不敢看居民脸
色，现在最爱到小区转转，啥也会干了。”魏

淑璇说。
和魏淑璇一起在啤酒厂小区巡查的社工，

还有耿晓蓓、王素娟、单立飞。“我们会上
墙，会爬屋顶，会修下水道。”耿晓蓓说。
“我们还会发现小区不稳定苗头，及时调解邻
里矛盾。”王素娟说。“我们会和老人们拉
呱。”单立飞说。

全国文明城市复审在即，圣城街道喊出
“为民创城、标准更高”的新要求，30个城市

社区再次吹响集结号。
“走进34个‘三无’小区，简直令人震

撼。”圣城街道正科级干部李荣辉说。
李荣辉带领农村干部到“三无”小区观

摩，发现这些小区比很多有物业的小区管得都
好。这34个小区巨变的背后，是社工们一轮轮
“地毯式”的清理：短时间内共出动2000多人
次，清理96栋楼288个单元，清理小广告面积
达到1 . 1万平方米。

“参与街道的大事，就是讲政治、讲责
任，这很好地磨砺了社工们的大局意识。”马
金梅说，正是“大事在场”的高度政治自觉，
锻造了一支有血性、讲党性的社工队伍，创造
了一个个城市社区治理的奇迹。

“大事面前，他们在场。苦累面前，他们
当先。居民心里，他们最暖。一群80后、90后
为主体的社区工作者，在城市社区管理中发挥
着重要的作用。”李荣辉说。

□ 本报记者 石如宽 戴玉亮

“韩安亭承包桃园地1 . 89亩，承包12年，
年承包费852元，已全部交清。”

“桑海涛流转土地21亩，承包30年，年承
包费16800元，五年一交，正常交费。”

12月8日，在寿光市文家街道韩家村，记
者看到该村农村集体资产资源承包合同管理台
账详细记录着每一笔费用的收取情况。该村的
集体尾欠管理台账，则记录着每一笔尾欠。

“村里640户人家，尾欠涉及到300多
户，这次综合治理把积累了20多年的30万元
欠款全部清理完毕。”韩家村党支部书记韩
安华说。

今年寿光提出，全面开展农村综合治理，
彻底解决农村遗留问题，强化基层组织建设，
让农村集体增收、发展提速，推进农村长治久
安。

10月20日，文家街道开展农村综合治理暨
“三清”工作，至11月底结束。“我们提前进
行了谋划安排，召开分析研判会，研究了各项
政策，确定了工作流程和实施方案。”文家街
道人大工作室主任李晓东说。

工作中，文家街道逐村组织召开“三清”
工作会议，对集体尾欠、村级合同、闲置资产
资源进行了全面的排查摸底，根据问题性质分
类汇总、分类研判、分类化解，同流程办事，
逐项验收进度。文家街道设置3个工作专班，
分别抓好综合协调、清产核资、司法保障等工
作。

没有综合治理前，韩家村工作难以开展。
在上世纪八九十年代，韩家村开办了多家企
业，有面粉厂、纺织厂等，但后来没落了。由
此造成了大量的欠账，既有村民和企业之间的
账目，也有与村集体之间的账目，导致村民时

常上访。“问题不理顺不解决，村里发展无从
谈起。”韩安华说。

和韩家村情况类似，文家街道西陈村，村
民2000多人，因为遗留问题多，村民时常上
访。“有个印刷厂承包了村里50亩地，闲置了
5年多，一直没有给村里承包费。看到企业不
交钱，承包沿街房的村民也拒绝缴纳租赁
费。”西陈村党支部书记张焕生说。

启动综合治理工作后，西陈村“两委”成
员、全体党员、村民代表多次召开会议，研究
工作方案，决定从村民最关注的“集体账务”

打开突破口。
在村法律顾问、寿光兴源法律服务所主任

毛相顺帮助下，西陈村起诉了欠钱的印刷厂，
正在走法律程序。同时，在镇村干部努力下，
西陈村通过详查村级账目、规范清理各类合同
等措施，将历年来各种尾欠全部清理得明明白
白，逐户进行核实核对，并公开公示。仅用2
天时间，西陈村就收齐了30多户的10万元欠
款。

“账目清了，老百姓的气顺了，违建拆
除、多占宅基地清理工作也势如破竹，一个月

时间，我村综合治理任务全面完成。”张焕生
说，现在，没有上访的了。

文家街道西文家村，共170户人家，涉及
承包地尾欠的有157户。“有的近20年没有缴
过承包费，村里人地矛盾突出，工作无法开
展。”西文家村党支部书记王玉兵说。

在文家街道工作组的帮助下，西文家村1
天时间收齐全部40多万元的尾欠费用，清理了
6处违法建筑和6户多占宅基地的情况。“如果
没有法律服务所、派出所、法庭人员全程跟
进，单凭村里，很难解决这样的难题。现在问
题解决了，村风也好了。”王玉兵说。

尾欠收上来了，老百姓最关注的是钱怎么
管、怎么用？西陈村、韩家村、西文家村都邀
请兴源法律服务所工作人员作为法律顾问，制
定完善村规民约和村级集体资产管理制度，提
出了美丽乡村建设规划。

“人心齐，泰山移。现在村民气顺了，团
结了，我们集中精力发展村集体经济，改善村
中面貌。”张焕生说。

“现在，各种账目清楚了，百姓心顺了，
有事大家好商量，能拧成一股绳，各种决策村
民都能支持了。我们计划利用土地增减挂钩政
策，建设新楼房，让百姓安居乐业。”韩安华
说。

今年，西文家村投资38万元，硬化了大
街，修理了水沟，建设了游园，全村绿化工程
近期完毕。“让村民享受到治理带来的成
果。”王玉兵说。

“农村综合治理彻底清出‘老底子’，从
里到外细化梳理，从点到线到面集中整治，通
过公开栏等方式向党员、群众公开公示，让村
级事务更加透明，群众心里更加敞亮，安稳了
也和谐了，让一个个美丽村庄成为实施乡村振
兴战略的有力支撑。”李晓东说。
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□ 本报记者 石如宽 戴玉亮

12月1日下午，寿光市孙家集街道张家寨
子村银杏游园内，孙炳照和几位老朋友一边参
观一边拍照。孙炳照说，园内的这棵银杏树，
有600多年的历史，树下还有一口古井。古井
口直径为75厘米，周围用大青砖砌成，树根盘
根错节在井口。

今年10月，张家寨子村动工建设了银杏游
园项目，依托古银杏树，盘活银杏小学闲置区
域，建成新时代文明实践基地。游园集古树观
赏、体育健身、文化交流等于一体，建有观树
台、健身广场及文化驿站等。其中，文化驿站
包括银杏文化、乡土文化、历史文化和道德大
讲堂等。

“虽然是个小景点，但在附近很有名气。
建这个游园，让大家有个去处，可以更好地安

放乡愁。”张家寨子村党支部书记张士刚说。
文家街道苏家村建设了仁孝文化主题游

园。游园内既有有关仁孝的名言警句，也有墙
画。

“有了游园，不但可以寄托乡愁，还在日
积月累中向村民传递了仁孝文化。这种形式，
百姓更容易接受。”苏家村党支部书记苏长安
说，村里定期组织“饺子宴”、“孝老会”、
免费查体等形式多样的孝老活动，形成了孝老
敬老的良好氛围。

今年，苏家村投资200多万元，全面硬化
大街小巷，修缮排水设施，铺设大理石，种植
银杏、樱花等2000余株。文家街道党工委副书
记范鹏说，苏家村不仅环境大大改善，更重要
的是村风民风淳朴，邻里关系和谐。

在纪台镇东方东村新近建好的新时代文明
实践广场上，记者看到，广场设有篮球场、休

闲廊架以及社会主义核心价值观、志愿服务宣
传栏等设施。

“既满足群众休闲娱乐的需求，又通过传
思想、传政策、传道德、传文化、传技能，打
通宣传教育、关心服务群众‘最后一米’。”
纪台镇党委书记刘玉玲说。

今年10月，上口镇开工建设窗帘产业文化
会展中心，预计明年12月建成投用。该项目由
寿光市城投投资，占地16亩，建筑面积7817平
方米，投资2800万元。

“投用后将成为集产业展示、商务办公、
电商运营、协会服务于一体的综合性会展中
心，助推上口窗帘转型升级。”上口镇党委书
记王法顺说。

化龙镇正在建设御之匠红木文化馆。该项
目总投资3000万元，主要包括生产车间、家
具展厅、红木文化馆等，主要产品为高端红

木家具。据介绍，该文化馆采取传统古典工
艺，原材料以缅甸花梨、奥氏黄檀、微凹黄
檀、交趾黄檀等为主，制造高档红木、当地楸
木家具。

“化龙家具一改往日低档落后形象，开始
向中高端进军。”化龙镇党委书记韩效起说。

双王城生态经济园区正在建设人境禅意·
海盐文化温泉度假村项目。项目规划设置温泉
接待中心、温泉度假酒店、海盐历史文化展览
区等板块。项目已于今年6月底动工，目前温
泉井钻采与规划工作已完成。

“项目占地500亩，是我们立足2008年度
全国十大考古发现寿光双王城盐业遗址群这个
历史文化资源，在盘活原游艇俱乐部闲置资源
基础上建设的温泉项目。”双王城生态区党工
委书记、管委会主任王学江说，这个项目不仅
有文化意义，也能促进当地旅游业的发展。

寿光农村综合治理彻底解决遗留问题

村级事务透明 群众心里敞亮

寿光文化项目安乡愁促发展

社区大事，社工在场
民生项目暖人心

圣城街道：
廉政谈话全覆盖

□记者 石如宽 报道
本报寿光讯 近日，寿光市人民检察院被人

力资源和社会保障部、最高人民检察院表彰为全
国模范检察院。

近年来，寿光市人民检察院围绕“讲政治、
顾大局、谋发展、重自强”部署要求，始终坚持
高点定位、勇争一流，以“智慧检察”引领支撑
“品质检察”，创新打造“7+1”新时代基层检
察院建设“寿光模式”，为新时代基层检察院建
设提供了寿光智慧和寿光方案。

据悉，寿光检察院先后两次获评全国先进基
层检察院、全省优秀基层检察院，2014年被最高
人民检察院荣记集体一等功。

寿光检察院获评
全国模范检察院

□石如宽 报道
寿光市文家街道韩家村，“三清工作”现场，村民们正在查对账目。

□石如宽 戴玉亮 报道
12月11日上午，寿光圣城街道的社工在人民广场捡拾垃圾。
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